
 

 

 
 

CLUB ALPINO ITALIANO 
Gruppo Regionale Emilia-Romagna 

Commissione Regionale Sentieri e Cartografia 

 

Verbale riunione del 12-03-2022 

Alle ore 9:30 presso la sede CAI Bologna, in via Stalingrado, si è tenuta la riunione della Commissione più i 
responsabili della sentieristica e cartografia delle Sezioni CAI dell'Emilia-Romagna con il seguente ordine del 
giorno: 

1. Rinnovo cariche della Commissione SeC 
2. SOSEC: Catasto Nazionale 
3. SOSEC: Formazione (Luoghi 3?) 
4. Situazione Sentiero Italia CAI 
5. Varie ed eventuali 

Presenti (in corsivo i membri della Commissione): 

Sezione Nome Sezione Nome 

Piacenza Marco Cassola Parma Carlo Prosperi 

Reggio Emilia Elio Pelli, Alberto Tinterri Modena Giuliano Cavazzuti 

Bismantova - 
Castelnuovo ne' 
Monti (RE) 

Mauro Moggi Pavullo nel 
Frignano (MO) 

 

Bologna Alessandro Geri Sassuolo (MO) 
 

A.A.B. di Porretta 
Terme (BO) 

Mauro Lenzi, Antonio Ventura Argenta (FE) 
 

Imola (BO)  Cesena (FC) Roberto Bianchi, Mauro Vai 

Ravenna 
 

Forlì (FC) Ivano Bartolozzi 

Faenza (RA) Gabriele Sani Rimini Renzo Tonini 

Lugo (RA) 
 

Referente GR Francesco Casanova 

 
 



 

 

Il Presidente Cassola illustra i vari punti all'ordine del giorno 

 

1) Rinnovo cariche della Commissione SeC 

Viene comunicata la data ultima per le candidature alla Commissione Sentieri e Cartografia: domenica 20 
marzo. I moduli sono già stati inviati alle varie sezioni. La regola attuale prevede un massimo di 2 mandati: si 
discute della possibilità di aumentare questo numero a 3, in quanto c’è consenso nel sostenere che il 
numero attuale dia ai componenti della stessa a malapena il tempo di acquisire le competenze necessarie a 
svolgere bene il proprio lavoro.  
Interviene Geri affermando che è compito del gruppo regionale aumentare il numero dei mandati. 
Sempre Geri sostiene che non c’è stata presenza da parte del GR e collegamento tra esso e la 
Commissione SeC, quindi, chiede di pensare ad una candidatura per il GR. 
A Tal proposito intervengono Marco Cassola e Carlo Prosperi, che rispondendo a Geri affermano che in 
questi anni c’è stata presenza e collaborazione con il GR. 
A tal proposito interviene Francesco Casanova, referente del Gruppo Regionale, per complimentarsi con la 
commissione per il lavoro svolto e per il buon clima creatosi;  
Affermando che purtroppo lo stesso problema dei due mandati riguarda il GR ma non può essere cambiato 
da quest’ultimo perché è vincolato ai regolamenti nazionali che sono in discussione da molto tempo. Il GR 
invece ha margine decisionale sul numero dei componenti della commissione e nel nuovo statuto è indicato 
un minimo di 5 ed un massimo di 9 componenti; quindi, può essere ampliata in numero ma non in durata di 
mandati al momento. 
Casanova afferma di rimanere sorpreso dalle affermazioni di Geri mai rilevate in questi 3 anni. Il GR ha 
cercato di mantenere il più possibile l’autonomia delle varie commissioni, essendo presenti e collaborando 
ma senza sovrapporre i referenti del GR (Ruolo Politico) con il Presidente delle Commissioni (Ruolo 
Tecnico) il tutto crediamo abbia funzionato bene quindi sarebbe necessario mantenere questa formazione 
(al di là delle persone che ricopriranno i vari ruoli) per poter migliorare ancora di più la gestione del CAI 
senza tornare indietro. 
 
Alla fine della riunione questa è la lista attuale dei candidati per la SeC (in corsivo i membri attuali): 

• Marco Cassola (Piacenza) 

• Carlo Prosperi (Parma) 

• Stefano Mordazzi (Parma) 

• Elio Pelli (Reggio Emilia) 

• Alberto Tinterri (Reggio Emilia) 

• Mauro Vai (Cesena) 

• Gabriele Sani (Faenza) 

• Beppe Zerbato (Faenza) 

• Paolo Formicola (Modena) 
 

2) SOSEC: Catasto Nazionale 

Il CAI si occupa di sostenere la manutenzione sentieri attraverso un bando nazionale. Quello del 2021 ha 
distribuito somme molto basse (max 851 euro a sezione) per le troppe domande arrivate e per la cifra 
stanziata dimezzata rispetto al 2020. Storicamente, per il meccanismo della ripartizione, l'Emilia-Romagna 
perde in media 2.200 euro a bando (13.377 euro in 6 anni). 

Viene ricordato che la SOSEC è stata rinnovata il 19 giugno 2021: il nuovo presidente è Alessio Piccioli 
(Pisa). Da questa sono sorti alcuni requisiti per inserire sentieri in Infomont (Marco Cassola ha riportato 
quanto trovato in un documento stilato un anno fa). Andrebbe capito se dobbiamo effettuare noi la 
valutazione di questi requisiti, in quanto non siamo stati informati direttamente. 
Dalla riunione del 14 dicembre scorso (con i referenti regionali) ci è stato chiesto di trovare un nome per ogni 
settore.  

Riguardo al catasto regionale non ci sono novità: sono ancora in corso gli esperimenti iniziali con le sezioni 
di Parma e Faenza che, nelle figure di Carlo Prosperi e Gabriele Sani, hanno fornito le tracce richieste 
(direttamente o tramite OSM) e sono in contatto e-mail con i tecnici della regione (sotto la guida di Stefano 
Olivucci). I lavori in questa direzione procedono correttamente ma un po’ a rilento. Diversi dei presenti 



 

 

riportano esperienze proprie e di sezione riguardanti il disallineamento attuale presente tra il catasto 
regionale e la realtà delle cose. Si presuppone che, una volta conclusa la fase iniziale con Parma e Faenza 
e cristallizzate le necessità tecniche, si possa procedere più velocemente con l’inserimento dei dati di tutte le 
altre sezioni. 

Interviene Giuliano Cavazzuti mostrando perplessità per quanto riguarda l’inserimento dati in 
OpenStreetMap, in quanto accessibile a tutti e quindi prono a vandalismi/errori. Carlo Prosperi, dopo aver 
elencato i vantaggi di questo tipo di inserimento, propone di replicare la breve serie di incontri online tenuti 
l’anno scorso con una scaletta precisa in modo da dare la possibilità alle sezioni che non avevano 
partecipato di assistervi. Gabriele Sani si occuperà della stesura di suddetta scaletta e di organizzare le 
lezioni. 

Geri interviene lamentando una totale assenza da parte del GR nei rapporti verso la Regione E-R e sul fatto 
che il GR dovrebbe dare maggiori indicazioni e promuovere corsi relativi alla Sentieristica in quanto è un suo 
organo tecnico. 

In seguito alle osservazioni sollevate Casanova risponde che da un lato ci si lamenta con il GR quando 
organizza corsi (esempio il Piano Formazione Dirigenti sulla Manutenzione organizzato il 10 aprile del 2021) 
affermando che non è di sua competenza e dall’altra si chiede di dare maggiori indicazioni e promuovere 
corsi relativi alla sentieristica... 

Per quanto riguarda i rapporti con la Regione Casanova afferma che la Legge Regionale è del 2013 quindi 
purtroppo è un problema che dura da 9 anni, qualcuno di noi c’è solo da pochi anni altri hanno seguito la 
situazione dal 2013. Invece di dare colpe sarebbe il caso di capire cosa cambiare per ottenere risultati 
soprattutto da parte di chi segue questa tematica da moltissimi anni. 

Il GR anche su indicazione delle ultime ADR ha cercato di capire come modificare il rapporto con la Regione 
(Indicare dei referenti certi e non che ogni sezione/o persona va a parlare in regione nel Nome del CAI, 
Rapporto con il Soccorso Alpino, Lista Sentieri Regionali con Km su cui ogni sezione fa manutenzione, 
richiesta attività e presenza alle varie attività delle Sezioni, Comunicazione, portare con più decisione questi 
temi all’attenzione del pubblico e non solo al nostro interno, ecc.).  

 

3) SOSEC: Formazione (Luoghi 3?) 

Alcuni soci lamentano la mancata consegna degli attestati dei corsi già effettuati: Alessandro Geri informa 
che questo è probabilmente dovuto a un automatismo tecnico che non è andato a buon fine e si occupa di 
indagare a riguardo. 
 
Uno dei prossimi corsi in programma riguarda Luoghi 2, ma al momento non è chiaro se si procederà in 
quanto è in valutazione un aggiornamento del software, con 2 possibili risultati: 

• Un aggiornamento a Luoghi 3, con l’aggiunta di funzionalità e la risoluzione di alcuni problemi 
notificati dagli utenti; 

• Un passaggio del software in cloud, in modo da permettere una più semplice condivisione dei dati 
tra gli utenti (risulta impossibile da Luoghi 2); 

Mauro Lenzi, che ha tenuto qualche corso su Luoghi 2, sostiene che la seconda soluzione sarebbe migliore. 
Un altro problema che viene fatto notare da molti è che un luogo di posa all’interno del software appartiene a 
un solo sentiero: questo non corrisponde alla realtà e costringe l’utente a creare dei punti virtuali per 
aggirare il problema. Marco Cassola chiosa sostenendo che sarebbe comunque sensato tenere il corso, sia 
perché non ci sono tempistiche note per l’aggiornamento, sia perché tutta la parte teorica sulla segnaletica 
verticale rimane comunque valida al di là di qualsiasi software si andasse ad utilizzare. 
 
Alessandro Geri, notando l’avvio di diversi corsi sulla sentieristica in diverse sezioni in Italia, fa notare che 
sarebbe opportuno avere dei corsi centralizzati in modo da essere allineati a livello nazionale (corsi diversi 
portano altrimenti a conoscenze base diverse). Sarebbe quindi necessario investire nella creazione di 
materiale adatto a tali corsi e coinvolgere docenti, poiché diversi soci lamentano a volte della qualità dei 
corsi (se una persona sa le cose non è detto che le sappia spiegare efficacemente).  
  



 

 

 

4) Situazione Sentiero Italia CAI 

A fine 2021 il progetto ha subito un piccolo stop in quanto non sono stati rinnovati i contratti di due 
professionisti: Alessandro Geri continua a lamentare della gestione di questi contratti da parte del CAI 
centrale, in quanto si finisce spesso per perdere le persone che lavorano al Sentiero Italia per mancato 
rinnovo del contratto. Le attività del SI dovrebbero riprendere ad aprile/maggio e Geri si sta riattivando per la 
distribuzione dei materiali. 

5) Varie ed eventuali 

Ivano Bartolozzi ha provato a coinvolgere il comune di Premilcuore (FC) per la riattivazione dei sentieri del 
circuito Val Bidente/Val di Rabbi Trek senza successo. 
 

Alle ore 13:00 si concludono i lavori 

Il presidente 
Marco Cassola 


